

Université Les étudiants du monde au rendez-vous

L'UTBM introduit une dose de culture dans la mondialisation, en mettant en avant ses étudiants internationaux et leurs pays.

Pour sa première grande manifestation culturelle, l'Université de technologie de Belfort-Montbéliard (UTBM), a souhaité « mettre en avant la richesse culturelle et artistique des étudiants étrangers qui poursuivent leur cursus au sein de l'université », annonce Aude Petit, responsable des affaires générales et culturelles. Le temps d'une journée, jeudi, la salle des colonnes est devenue une tour de Babel, où chacun présente la culture de son pays, en habit traditionnel.

Vivre ensemble

L'international est un des axes de développement de l'UTBM, comme en témoigne le récent voyage en Corée du Sud de Pascal Fournier, directeur, pour signer une convention de coopération avec l'université Postech, à Pohang. Il y était accompagné



Les étudiantes ont été très impressionnées par les paroles de Jean-Pierre Chevènement.

Photos Manuel Brun

par Jung-Sook Bae, qui enseigne le coréen et le comportement culturel à l'UTBM depuis 1997. L'Université de technologie sino-européenne de Shanghai (Utseus) a été créée dans le même esprit en 2005, sur le

modèle pédagogique français.

Dans son allocution, Pascal Fournier a précisé que, « 15 % des étudiants français de l'UTBM passent six mois de stage à l'étranger. Dans le même temps, 15 % de l'effectif est constitué d'étudiants étrangers. Nous souhaitons développer des partenariats qui prennent en compte l'aspect culturel ».

Jean-Pierre Chevènement était invité à présenter sa réflexion sur la mondialisation, que l'on peut retrouver dans son livre *Défis Républicains*. « La mondialisation se caractérise par la libre circulation des marchandises, mais surtout des capitaux et des personnes. Or, personne ne parle de la première mondialisation, avant 1914, qui a vu les Européens émigrer massivement et s'est terminée par la première guerre mondiale ».

Dans un développement très écouté, en particulier par les étudiants étrangers, Jean-Pierre Chevènement a souhaité « un grand débat mondial sur le vivre ensemble, pour que les pays

émergents comprennent que le libre échange doit s'accompagner de progrès social. Le dialogue des cultures, tel qu'il est présenté à l'UTBM, est important », a-t-il conclu.

Une jeune étudiante sénégalaise, Yacine, a fait vibrer l'auditoire, en lisant un poème de Léopold Sédar Senghor, premier président de la République du Sénégal et membre de l'Académie française jusqu'à son décès en 2001.

En parallèle, le centre régional d'art contemporain, dirigé par Philippe Cyroulnik, inaugurerait ce même jour son exposition *Orthodoxe-hétérodoxe : choisir sa ligne*, présentée du 23 mars au 17 juin à l'UTBM, site de Sévenans, et dans d'autres sites à partir du mois d'avril.

Après un buffet international, préparé par les étudiants, la découverte s'est poursuivie tout l'après-midi avec les stands présentés à la salle des colonnes et l'atelier de création biomorphes artistiques.

Manuel Brun

Industrie La métallurgie affiche une bonne santé

Le secteur renoue avec le dynamisme, mais se fait « tacler » par le marché suisse du travail.

Enfin, chez les patrons, de la métallurgie au moins, l'optimisme est de retour. Sur l'année 2006, plus de 60 % des entreprises déclarent avoir eu des activités moyennes ou soutenues. Seuls 16 % des établissements du secteur ont enregistré une baisse du rythme de production.

Véritable indicateur de confiance, l'investissement est également de retour après un repli inquiétant en 2005. L'emploi n'est pas en reste. Après les chutes libres des dernières années, les effectifs se sont, enfin, stabilisés et le marché montre toujours des signes de besoins accrus qui concernent un tiers des entreprises comtoises contre un quart, il y a une année.

Évasion de personnel qualifié vers la Suisse

Ces observations sont tirées de l'enquête annuelle réalisée par l'UIMM (Union des industries et métiers de la métallurgie) du Doubs et livrées jeudi, peu avant son assemblée générale ordinaire.

Mais le taux de chômage qui, pour l'ensemble des secteurs, a dévié de près d'un demi-point en une année, rend les recrutements plus difficiles. Certaines offres d'emploi, comme celles concernant les postes d'opérateur-régulateur en usinage, en découpage et en plasturgie, soudeur, chaudronnier, décolleur,

opérateur sur commande numérique, technicien de maintenance... ne trouvent plus preneur. L'UIMM qui globalement délivre un satisfecit parle de « métiers en tension ».

Par ailleurs, pour la deuxième année consécutive, l'Union des métallurgistes pointe les départs de personnels qualifiés en Suisse. Cette fois-ci, il est même question « d'accélération » du mouvement et « une entreprise sur trois y est confrontée ». Une évolution qui conduit les patrons comtois du secteur à envisager sérieusement la mise en place d'un groupe de travail chargé de ce dossier.

Parmi les autres questions qui fâchent, l'UIMM signale « une baisse des marges liée à la hausse des coûts de matières premières et du travail » et « des problèmes récurrents de compétitivité à l'international ».

Des initiatives ont déjà été initiées en 2006 pour venir en aide à certaines entreprises. À l'avenir, l'UIMM entend les intensifier en privilégiant les axes de l'accompagnement des entreprises dans les domaines juridique et social et de la gestion des emplois et des compétences, de la valorisation et le désengorgement des métiers en tension par la mise en place de formations spécifiques et la relance de la communication en direction des jeunes et, enfin, de développement d'actions collectives au sein du pôle de compétitivité microtechniques.

Dahmane Soudani



L'investissement est de retour après un repli inquiétant en 2005.

Photo Denis Sollier



Moment émouvant lorsque Yacine, étudiante sénégalaise, a lu un poème de Léopold Sédar Senghor.

C • F • A • I
CENTRE DE FORMATION D'APPRENTIS DE L'INDUSTRIE
NORD FRANCHE-COMTE

Fille ou garçon, vous avez entre 15 et 25 ans. Vous cherchez une formation diplômante, rémunérée, en alternance

Une solution s'offre à vous : les formations par apprentissage que propose le **CFA de l'industrie** en partenariat avec les entreprises du Nord Franche-Comté

CAP - BEP - BAC - PRO - BTS dans les filières :

- CONCEPTION
- ELECTROTECHNIQUE
- MAINTENANCE
- MANAGEMENT
- OUTILLAGE
- PILOTAGE D'INSTALLATIONS
- PRODUCTIQUE
- STRUCTURES METALLIQUES

■ Venez nous rencontrer dans nos différents centres :
CFAI - rue du Mont - Exincourt
CFAI - rue Georges-Besse - Belfort
CFAI - espace La Motte - Vesoul

PORTES OUVERTES TOUS LES MERCREDIS
de 13h à 16h

Inscription pour la rentrée 2007

■ Consultez notre site : www.cfai-nfc.com
■ Contactez nous : tél. 03 81 32 67 22
fax 03 81 32 67 71
E-mail : apprentissage@cfai-nfc.com

Salon Eco Industries à Metz

Le parc des expositions de Metz Métropole accueille du 27 au 29 mars sur 5000 m² le 8e Salon international des Eco Industries.

Dédiée aux technologies environnementales, cette manifestation créée en 1993 par la CCI de la Moselle et réunissant près d'une centaine de sociétés, s'adresse à tous les acteurs concernés par les

technologies et process innovants en matière de développement durable (dépollution de sites, traitement des eaux et des déchets, réduction des nuisances...), un marché en régulière progression et créateur d'emplois. Une dizaine de conférences feront le point sur le secteur.

■ SE RENSEIGNER sur le site fimm-metz.com et par tel au 03 87 55 67 53

DENIS LOISIRS

PORTES OUVERTES
du 16 au 31 MARS 2007
(OUVERT TOUS LES DIMANCHES)

DENIS LOISIRS
Faubourg de Colmar - 68700 CERNAY - ☎ 03 89 75 58 25

BELFORT TATTOO EXPO 2007

12

7-8 AVRIL

HOTEL ATRIA

LE JOURNAL, RTL2, COYART, etc.